



# De Monroe a Miami

## América para las derechas (latino)americanas

Silvina Romano<sup>6\*</sup>,  
Tamara Lajtman<sup>7\*\*</sup> y  
Aníbal García Fernández<sup>8\*\*\*</sup>

“América para los americanos”. Ese es el lema indiscutido de la política exterior de Estados Unidos (EE.UU.) hacia América Latina y el Caribe (ALC). Sin embargo, varias cosas cambiaron desde que Monroe acuñó esta doctrina, el 2 de diciembre de 1823. Tomaremos el ejemplo de Miami (Florida) para comentar algunos de los cambios en esta dinámica, que no se explican únicamente por la pérdida paulatina del poder de EE.UU. desde los '70 hasta la actualidad y la creciente multipolaridad en el sistema internacional. Parece importante considerar el “factor latino” en una lógica de complementariedad entre las derechas del continente.

Con la Revolución Cubana, el epicentro de la lucha contra el “castro-comunismo” fue Florida. Allí se formaron mercenarios anti-subversión, se albergó a las familias de las derechas más recalcitrantes en sus vacaciones. Allí también se inauguró el primer programa de “estudios de área”

\* Argentina, Integrante del Grupo de Trabajo CLACSO Estudios sobre Estados Unidos, IEALC/UBA-CONICET.

\*\* Brasil, Integrante del Grupo de Trabajo CLACSO Estudios sobre Estados Unidos, IEALC/UBA-CONICET.

\*\*\* México. Integrante de los Grupos de Trabajo CLACSO Crisis y economía mundial y Violencias en Centroamérica. Doctor en Estudios Latinoamericanos por la UNAM.

*Miami siempre ha sido un centro de irradiación de política de derecha hacia ALC y hoy es el epicentro de los vínculos económicos, políticos y de seguridad entre EE.UU. y ALC*

sobre América Latina (en la Universidad de Florida), financiado por la Fundación Ford (como parte de “la guerra por los corazones y las mentes” organizada por la CIA). Miami siempre ha sido un centro de irradiación de política de derecha hacia ALC y hoy es el epicentro de los vínculos económicos, políticos y de seguridad entre EE.UU. y ALC entramados en una red institucional y de trayectorias personales que marcan el pulso de elecciones, negocios y lineamientos de seguridad en nuestra región.

## **Los vínculos económicos**

Miami, en otras épocas espacio de entretenimiento y turismo (de jubilados), se ha transformado en uno de los principales núcleos de atracción de emprendimientos vinculados a las nuevas tecnologías, disputando al Silicon Valley. Le llaman el “nuevo Silicon Beach”, polo tecnológico y de finanzas de EE.UU. con mejores ventajas comparativas para empresas “startups”. Y son los empresarios latinos de primer nivel, la clase media alta latina, la que viene aprovechando este nicho.

Algunos datos del ámbito económico que ilustran este proceso de proyección de Miami sobre la economía de EE.UU. y en ALC, son los siguientes:

- El aeropuerto de Miami maneja el 43% de todos los vuelos desde EE.UU. a Sudamérica.
- Florida fue en 2022 el sexto estado por orden de contribuciones al PIB de EE. UU. con el 3,27% y se ubicó por debajo de Texas, California, Louisiana, New York e Illinois.
- Destino de las principales exportaciones de Florida en 2022 (por región): América Latina (49,3%), Europa (18,8%), Norteamérica (13,8%) y Asia (10,9%). Las exportaciones hacia América Latina totalizaron 33,4 miles de millones de dólares (mmd). Los principales

destinos de las exportaciones de Florida hacia la región son: Brasil (16.6%), México (11.6%), y Colombia (8.1%).

- Según The Economist, el condado Miami-Dade concentra las sedes de 1.200 multinacionales que manejan desde allí sus operaciones latinoamericanas.
- Informe del BID de 2021 destaca que la economía regional integrada para el funcionamiento de startups en Miami es el segundo de más rápido crecimiento en EE.UU. De 481 startups, 113 han sido creadas por latinos y 20 de estas empresas son “Tecnolatinas” (startups fundadas en ALC y con operaciones de mercado en la región). El crecimiento es sobre todo de capital de riesgo, que financia a empresas de servicios tecnológicos o del estilo de Uber y Amazon, entre otros.
- Han surgido varias empresas, como Base Miami y CIC Miami, dedicadas específicamente a apoyar a los propietarios de compañías de América Latina para trasladar sus negocios a EE.UU.
- Uno de los principales fondos de inversión, Softbank, tiene 5 mil millones de dólares reservados puntualmente para inversiones tecnológicas en AL y tiene su sede regional de Miami.
- Según el informe Profile of International Residential Real Estate Activity, publicado por Florida Realtors en abril de 2023, los cinco principales compradores extranjeros de bienes raíces en Florida por volumen en dólares provienen de los siguientes países: Canadá (\$1,7 mil millones); Brasil (\$486 millones); Colombia (\$428 millones); Argentina (\$333 millones) y Reino Unido (\$265 millones).
- Cinco Cámaras de Comercio: Cámara de Comercio Hispanoamericana de Florida (FHACC), Cámara de Comercio Latina de los Estados Unidos, Cámara de Comercio Hispana de la Primera Costa (FCHCC), Cámara de Comercio Latina de Miami Beach, Cámara de Comercio Centroamericana de Estados Unidos.

- Cámaras binacionales como Cámara de Comercio Brasileño - estadounidense de Florida, Cámara de Comercio de Argentina-Florida, Cámara de Comercio Colombo Americana de Miami, Cámara de Comercio Chile-US en Miami, Cámara de Comercio Ecuatoriana-Americana de Miami, Cámara de Comercio México-EE.UU. de Miami, Cámara de Comercio Peruana Americana, entre otras.

## Los vínculos políticos

*Estas empresas y empresarios penetran también en la política (llegando a financiar campañas electorales, tanto de Republicanos como de Demócratas). Aún más llamativo: la derecha latinoamericana hace campaña política en Miami.*

Estas empresas y empresarios penetran también en la política (llegando a financiar campañas electorales, tanto de Republicanos como de Demócratas). Aún más llamativo: la derecha latinoamericana hace campaña política en Miami. Patricia Bullrich (integrante del gobierno electo de La Libertad Avanza, en Argentina), por ejemplo, estuvo allí en abril y diciembre de 2022 y en marzo de 2023, no solo captando el voto de argentinos en Miami, sino porque allí están los líderes de opinión que necesita captar, además de los fondos de financiamiento. El 24 de agosto 2023 participó en el 20° Council of the Americas (que tiene sede en Miami) junto con Victoria Villarruel y Javier Milei (Vicepresidenta y Presidente electos de Argentina, por La Libertad Avanza). Otro ejemplo: en las elecciones de Colombia en 2022, hubo récord de votantes en el sur de Florida, que se inclinaron por el candidato Hernández, quien recibió más del 90 % de los votos, mientras que poco más del 6 % fue para Petro.

Pero el vínculo con la política no es únicamente a través de las urnas. Así como en los '60 se financiaron mercenarios, hoy prolifera la filantropía en el tercer sector para apoyar la “libertad” en Cuba, Venezuela, Nicaragua, como es el caso de la Fundación Nacional Cubano Americana (FNCA) creada en 1981 (dirigida actualmente por Jorge Mas, el mayor accionista de MasTec y dueño del “Inter de Miami” club que contrató al futbolista argentino Lionel Messi).

*Pero el vínculo con la política no es únicamente a través de las urnas. Así como en los '60 se financiaron mercenarios, hoy prolifera la filantropía en el tercer sector para apoyar la "libertad" en Cuba, Venezuela, Nicaragua, como es el caso de la Fundación Nacional Cubano Americana (FNCA) creada en 1981*

Se hace política en eventos académicos-culturales donde se premia al Secretario General de la OEA, o en eventos del Instituto Interamericano para la Democracia (IID), dirigido por el boliviano Carlos Sánchez Berzain, uno de los nombres detrás del golpe de Estado en Bolivia (noviembre de 2019). En una línea de continuidad, el empresario boliviano más exitoso en Miami, Marcelo Claure, fundador de la empresa Brightstar Corp felicitó a Añez a dos días del golpe. Casi dos años después, en mayo de 2021, el IID organizó el evento "Defensa de la democracia en Las Américas" junto a la agencia de prensa argentina, Infobae y la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), la Fundación para los Derechos Humanos en Cuba, el Diario de las Américas, y el Hispano Post. Asistieron al evento, entre otros: Luis Almagro (OEA); los expresidentes Lenin Moreno, Mauricio Macri y Andrés Pastrana; María Paula Romo (ministra de Gobierno de Ecuador de Lenín Moreno), Alejandro Aguirre (SIP); Daniel Hadad (Infobae); Gerardo Bongiovanni (presidente de la Fundación Libertad) y Douglas Farah (investigador de temas de seguridad y crimen organizado, asesor del Comando Sur).

En la misma sintonía se encuentra la "Cumbre Concordia para las Américas" que se realiza desde 2016 en articulación con la "Cumbre de las Américas". En 2023, la sede fue la Universidad de Miami. El Consejo de Liderazgo de esta Cumbre es una sólida expresión del vínculo de las derechas: Luis Almagro (OEA), José María Aznar (expresidente de España), Laura Chinchilla (expresidenta de Costa Rica), Felipe Calderón (expresidente de México); Andrés Pastrana, Iván Duque y Álvaro Uribe (expresidentes de Colombia), Luis Alberto Lacalle (expresidente de Uruguay), Mark Green (exdirector de la USAID); Eduardo J. Padrón (cubano-estadounidense, asociado a la Universidad de Miami). Jorge Tuto Quiroga (expresidente de Bolivia) y David Petraeus (exdirector de la CIA y presidente del Instituto Global de la empresa KKR).

Conviven en este espacio neoliberal emprendedores como Jorge Pérez (argentino-cubano, uno de los empresarios latinos más influyente de EE.UU. que apoyó a Macri) y Jorge Mas, con funcionarios como el alcalde de Miami, Francis Suarez (de segunda generación de migrantes cubanos, sin el estigma del “extranjero”, con la formación política y las redes generadas en el entorno anti-izquierda). Con estos vínculos, se fortalece la presencia de republicanos en elecciones locales y nacionales, siendo Florida un espacio “perdido” por los demócratas hace varios años. Jorge Mas financió la campaña de reelección de Suarez con 500 mil dólares. Dato: de los siete precandidatos republicanos para las presidenciales de 2024, dos son residentes en Florida, Trump y De Santis.

Antes, la política se realizaba desde Miami hacia ALC. Hoy se traza un camino de ida y vuelta: 1) son los propios latinos los que participan en la elaboración de esas directrices, de forma directa o indirecta (por vínculos financieros, familiares, etc.); 2) esta influencia penetra la política interna de EE.UU. Así, los y las emprendedoras de la clase media-alta latinoamericana, de familias de empresarios/as de alta alcurnia, reclaman “América para las derechas de América Latina” (pueden ser más o menos conservadoras, pero todas abrazan el credo del libre mercado). Desde allí no solo hacen y reproducen sus negocios, sino que pueden hacer política (e incluso gobernar) más a gusto. Y de paso, van tejiendo redes de influencia en la política interna de EE.UU.

## Los vínculos de seguridad

Curiosamente, pero no por casualidad, Miami es la capital de la proyección de la Doctrina de Seguridad Hemisférica, pues el Comando Sur tiene allí su sede desde 1996 (cuando fue trasladado desde Panamá). El 20 de octubre, el *think tank* AS/COA realizó el simposio Council Of Americas 2023 y otorgó los Premios Bravo 2023 en Coral Gables, Miami. Participaron la jefa del Comando Sur, Laura Richardson, que fue una de las premiadas, así como numerosos empresarios latinoamericanos.

*Bajo el gran paraguas de guerra contra las drogas, se implementa también desde allí la guerra contra la corrupción (íntimamente vinculada a procesos de lawfare).*

*... la empresa de seguridad CTU Security (Counter Terrorist Unit Federal Academy LLC, registrada en el 2019 como empresa en Florida) reclutó a los sicarios colombianos vinculados con el magnicidio del presidente de Haití, Jovenel Moïse.*

También opera desde Miami la Fuerza de Tarea Conjunta Interinstitucional-Sur (JIATF Sur), ubicada en la Base Aeronaval Cayo Hueso, que lleva a cabo operaciones de lucha contra el tráfico ilícito de drogas. Bajo el gran paraguas de guerra contra las drogas, se implementa también desde allí la guerra contra la corrupción (íntimamente vinculada a procesos de lawfare). En marzo de 2019, el FBI lanzó el Equipo Internacional contra la Corrupción con sede en Miami para operar en casos de ALC. Opera junto a la Sección de Fraude y la Sección de Confiscación de Activos por Lavado de Dinero del Departamento de Justicia, la Fiscalía Federal del Distrito Sur de Florida y la Comisión de Bolsa y Valores de Estados Unidos para investigar y procesar asuntos de corrupción internacional. El equipo ha trabajado en casos de corrupción en países como Brasil, Colombia y Ecuador.

Miami se ha convertido naturalmente en un espacio de exportación de mercenarios/industria de sicarios: la empresa de seguridad CTU Security (Counter Terrorist Unit Federal Academy LLC, registrada en el 2019 como empresa en Florida) reclutó a los sicarios colombianos vinculados con el magnicidio del presidente de Haití, Jovenel Moïse. CTU es propiedad de Tony Intriago, empresario venezolano que en febrero de 2019 organizó el concierto “Venezuela somos todos” junto a Iván Duque en Cúcuta. CTU también está vinculada con el bolsonarismo en Brasil. El exjefe de Gabinete y exministro de Defensa de Jair Bolso-

naro, el general retirado Walter Braga Netto, es investigado por su actuación como interventor en Río de Janeiro en 2018 a raíz de la compra con sobrepagos y sin licitación de chalecos antibalas. Del mismo modo, en 2020, la empresa Silvercorp, radicada en Miami, fue parte de la “Operación Gedeón”, operativo fallido desde Colombia con el objetivo de asesinar a Nicolás Maduro.

En lo relativo a fuerzas de seguridad “convencionales”, en junio de 2017 se realizó en Miami la Conferencia del Triángulo Norte sobre Prosperidad y Seguridad en América Central. Además, habría que considerar que también opera desde allí el Centro de Análisis de Seguridad del Hemisferio Occidental (WHEMSAC por sus siglas en inglés), dirigido conjuntamente por el Comando Sur y el Centro de Investigación Aplicada de la Universidad Internacional de Florida (FIUARC). Reúne a expertos del Gobierno, la academia, los sectores privados y la sociedad civil.

## Miami: capital de las derechas de América Latina y el Caribe

